



GUATEMALA

- Particularidad: único país centroamericano con mayoría indígena o mestiza.
- Uno de los países más pobres de Latinoamérica y ni igualitario.
- País que conoció la inestabilidad y la Guerra civil. Tras un intento de iniciar una reforma agraria en 1953 sufrió un golpe de estado respaldado por los EEUU \Rightarrow prohibición de los partidos políticos y devolución de las tierras a la United Fruit \rightarrow periodo de gobiernos militares ultraderechistas, serie de golpes de estado, represión de guerrillas campesinas y ausencia de libertad.
- En 1982, el general Efraín Ríos Montt creó las Patrullas Paramilitares de Autodefensa Civil (PAC), patentó la expresión “tierra arrasada” para calificar la estrategia de Seguridad Nacional y justificar el genocidio del pueblo maya acusado de servir de base a la guerrilla. Entre 1978 y 1985: gobiernos cruentos que dieron el apodo de « quinquenio negro ».
- 1986, fundación de la República de Guatemala mediante una nueva Constitución, una restauración de la democracia que resultó difícil. Se entablaron negociaciones con la guerrilla que desembocaron en un Acuerdo de Paz en 1996.
- 1999, La Comisión para el Esclarecimiento Histórico (CEH) declaró 659 matanzas, 250 000 muertos y 50 000 desaparecidos, 430 aldeas borradas del mapa y 1 millón de indígenas desplazados huyeron a la selva. La mayoría de los crímenes quedaron impunes a pesar de numerosos juicios y denuncias, y de la condena de los represores.

Rigoberta Menchú



Activista maya, lucha por el castigo de los criminales y los derechos de los mayas. Premio Nobel de la Paz en 1992. Su padre fue asesinado cuando el asalto a la embajada de España en Guatemala en 1980.

Asignaturas pendientes

- Narcotráfico y criminalidad impiden el desarrollo del país. El 90% de la cocaína consumida en EEUU pasa por Guatemala.
- El 80% de los guatemaltecos vive bajo el umbral de pobreza.
- Aparato estatal totalmente corrupto: policía, políticos, etc.

- Violencia extrema: 19 asesinatos diarios, ajustes de cuentas mediante linchamientos. El 98% de los asesinatos no dan lugar a ninguna investigación.
- 65 000 mareros que aterrorizan a la población (17 153 288 de guatemaltecos).
- Asesinatos de mujeres con mutilaciones y torturas debidos a ritos iniciáticos de las maras, castigos, etc.
- 2022: Guatemala frena paso a 400 migrantes procedentes de Honduras ⇒ Papel de Guatemala frente a los flujos migratorios hacia EEUU.
- 2022: el país registra casi 600 agresiones a defensores de DD.HH.
- 2022: La libertad de prensa en tinieblas con la detención de José Rubén Zamora (presidente de El Periódico) por criticar a Alejandro Giammattei y a la fiscal general Consuelo Porras.

Comicios

2007: Violentos (2 asesinatos de candidatos). Ganó Álvaro Colom socialdemócrata UNE (Unidad Nacional de la Esperanza). Su prioridad eran las cuestiones de seguridad y salud pero en vano.

2012: fue electo el general Otto Pérez molina.

2015: Elección de Jimmy Morales (James Ernesto Morales Cabrera), actor, director, productor de cine y empresario). Presidente desde el 14 de enero de 2016 después del caso de corrupción La Línea (contrabando aduanero) en el cual estaba comprometida la vice presidenta Roxana Baldetti encarcelada y que condujo a la dimisión y la detención del propio presidente tras manifestaciones importantes. A pesar de ello, la corrupción beneficia de una impunidad casi total (un 97%).

2019: Alejandro Giammattei Falla gracias a una coalición porque de 160 sólo tenía 17 diputados. Partido político Vamos (de tipo conservador).

2023: 20 de agosto, elección histórica de Bernardo Arévalo. En cuanto fue electo sufrió un intento de asesinato.

El caso Rosenberg

Abogado asesinado en 2010 que luchaba contra la criminalidad. Dejó un vídeo en el cual denunciaba a los que estaban involucrados en ese funcionamiento criminal y denunció al propio presidente y a su esposa.

La crisis alimentaria

2009: 461 personas murieron de hambre, mortalidad infantil de 36,9 niños por cada mil nacimientos. El problema radica en la falta de dinero para comprar los alimentos y solo el Gobierno puede comprar estos alimentos. La responsabilidad es del Gobierno por la burocracia y la corrupción.

Comienzo de mandato accidentado para Arévalo en Guatemala

[Comienzo de mandato accidentado para Arévalo en Guatemala \(youtube.com\)](https://www.youtube.com/watch?v=...)